

Sie mich recht verstehen, so müssen Sie mir zustimmen, daß der Träger der Idee dies nur solange sein kann, als er lebt. Und wenn eine große Menschengruppe, wenn ein ganzes Volk Ideeträger ist, so wollen diese — und das ist doch der Sinn ihrer Begeisterung — damit etwas Praktisches, Nützliches schaffen, und sie wollen zum Genuß, zur Freude über die Blüte und die Auswirkung ihrer Idee kommen.

Die Folgen dieser sofortigen erdenfremden idealistischen Sozialisierung, des gänzlichen Abbruchs des alten kapitalistischen Lebens in Rußland war die völlige Ausschaltung all dessen, was bisher für die materielle Sicherheit, für die Verpflegung der Gesamtheit gearbeitet hat.

Die Folgen waren entsetzlich.

Die Industrie ist zusammengebrochen, ohne daß man etwas Neues bisher an ihre Stelle hat setzen können, und die Bauern haben mit dem Land, das man ihnen geschenkt hat, nichts anfangen können; die landwirtschaftliche Produktion in Rußland ist in ihrer Wirkensfreude erschüttert und gelähmt. Die Städte entvölkern sich, Petersburg, das früher über 2½ Millionen Einwohner hatte, soll zur Stunde nur noch wenig über ½ Million Einwohner zählen, und auch Moskau soll 75 Proz. seiner Bevölkerung eingebüßt haben. Obwohl Rußland ein Agrarstaat ist, in dem unermessliche Landflächen einer verhältnismäßig kleinen Volkszahl zur Verfügung stehen, durchkostet es jetzt ein Elend, eine Nahrungsmittelnot, die weit schlimmer sind, als was wir in Deutschland, wo 70 Millionen Menschen eng gedrängt beieinander wohnen, jetzt erleben.

Trotz der hohen Versprechungen einer schöneren, freudevolleren Menschlichkeit unter der Herrschaft des Bolschewismus wuchs die Not, Unzufriedenheit und Unruhe des Volkes von Tag zu Tag. Nachdem man den Boden der Demokratie verlassen hatte, war man auf die schlüpfrige schiefe Ebene gerutscht, auf der es kein Halten mehr gab. Die Massen waren mit dem Erreichten nicht zufrieden, und ihre Unruhe drängte immer weiter dem Abgrund zu. Dem Volke mußten neue Opfer gebracht werden. Die Bolschewiki haben auch nach der Sozialisierung, die übrigens wild, überstürzt und planlos durchgeführt wurde, und nachdem sie die völlige äußere Gewalt in Händen hatten, den Massen nicht die Möglichkeit eines sofortigen Aufstiegs bringen können. Sie sahen sich gezwungen,